

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón, miércoles 25 de Noviembre de 1903.

N.º 6713

SECCIÓN POLÍTICA

Otra camisa

Ni el título de esta crónica es mío, ni lo es tampoco la idea en que la crónica se inspira. Ambas me han sido proporcionados por una mujer. Escribo mujer, y no dama, porque «damas» se encuentran en todas partes, hasta en los «repartos» de bastidores, y mujeres, verdaderamente mujeres, no son tan fáciles de encontrar.

Esta mujer, digna, para mi y cuantos la tratan, del mayor respeto, discurre anoche con cuatro ó seis personas sobre la triste situación que España atraviesa y los remedios que, á fin de mejorarla ó resistirla, ofrecen los prohombres de los partidos militantes en oraciones, artículos, programas y demás artefactos de la sanidad política al uso.

Optaban éstos por Fulánez, aquellos por Mengáñez, por Perengáñez unos, por X.: otros y por Z.: los de más allá.

—¡No, no!—decía el paladín de X.:—¡No me hablen ustedes de Z.: El hombre que hizo tal cosa en tal año, y tal otra en tal otro, no puede salvar el país.—¡Lo salvará X.:!—Exclamaba el propagandista de Z.:—¡Valiente apoyo para sostener el desvinciamiento patrio! ¿No se acuerda usted de su paso por la presidencia del Consejo en...? (Aquí la fecha) ¡X.:! Antes el cólera.—Lo mismo decía de Mengáñez el defensor de Fuláñez, y de Fuláñez el de Perengáñez y de Perengáñez el de Fuláñez... Lo mismo decían, y lo malo era que á ninguno le faltaba razón. Cual más, cual menos, censuraba con justicia á sus adversarios, y las censuras no podían negarse; se trataba de sujetos que habían ejercido el poder, no una, veinte veces; sujetos conocidos de atrás por sus actos, por sus teorías, por sus descalabros... «prohombres», vamos. ¿Qué quiere decir «prohombres»? Pues de eso.

Oía la dueña de la casa en silencio tan encontrados pareceres, hasta que aprovechando una pausa y sonriendo con malicia, exclamó:

—También tengo mis opiniones á propósito del asunto; opiniones de mujer, ¡claro!, y por consiguiente despreciables; pero, en fin, valgan por lo que valgan, allá van.

Francamente, yo siempre estimé la opinión de las mujeres en mucho, y en más aún desde que, infiltrándose, como ahora parece ocurrir, el femineísmo en los hombres, resulta lógico, por una ley de compensación, que se infiltre el masculino en las hembras. En consecuencia de este mi parecer, me dispuse á oír recogidamente el de aquella señora; al juicio imparcial de mis lectores lo someto:

—Más que una opinión—dijo—es un «sucedido» lo que van á escuchar ustedes. Respondo de su autenticidad.

«Tenía yo una amiga, mejor, una de esas ciento á quienes llamamos amigas porque visitamos su casa para murmurar de ellas, como ellas visitan la nuestra con el mismo objeto. Menos mal cuando estas amistades se llevan «de casa» un chisme que correr y no se llevan un afecto que destruir.

«Tenía yo una amiga—repito—la cual ocupaba, cuando la conocí, posición excelente, y á quien vaivenes de fortuna trajeron á un deplorable estado social y económico. ¡Pobrecilla!... ¡Pena daba mirarla y á compasión me indujeron multitud de veces sus desventuras!... Pero no es este el caso.

«El caso es que á mi amiga le restaba de sus pasados esplendores una sola prenda, prenda riquísima en otras épocas, caricatura dolorosa de lo que fué en aquella á que me refiero. Cuantas camisas (de mujer, naturalmente) he visto, no pueden competir con la de autos, ni en lo finísimo de la trama que la componía, ni en lo primoroso de los bordados que la repujaban, ni en la finura de los encajes que se desbordaban por ella, ni en la riqueza de las cintas de color de fuego que se ruborizaban sobre el descote que pudorosamente escondían. Era la predilecta de mi amiga; regalo de boda, lujoso trofeo del que no quiso desprenderse ni el día en que la ruina llamó á las puertas de su hogar con voz perentoria.

«No había manera de que abandonase aquella camisa. Cuando las necesidades del aseo le obligaban á quitársela, era para mi amiga cuestión de dos horas lavarla, plancharla y volvérsela á poner sobre el cuerpo. Su pobreza, resignada á perderlo todo, no se mostraba dispuesta á abandonar aquélla. Y, claro, en fuerza de lavarla, de codearla con el uso, que todo lo gasta y destruye, la trama de la camisa comenzó á aclarar, los bordados se fueron desfilachando poco á poco, los encajes haciéndose jirones, las cintas perdiendo su vivo color y su brillante satinado... Y mi amiga, en su terco empeño de que la camisa durara siempre, quitaba un encaje de este sitio para ponerlo en otro, replanchaba las cintas, tijeretaba en los bordados para reparar las deshilachaduras y zurcía la tela para esconder los aún imperceptibles róticos; perdía la mitad de su tiempo, que para otras cosas necesitaba, en esta faena, y hasta se erguía orgullosa en su lecho para contemplar su presea, reflejada por un espejo de mano, que hacía veces de tocador sobre la mesilla de noche.

«Más ¡ay! que si su faena era cada día más larga, era también cada día más infructuosa. Llegó un momento

en que la plancha no pudo convertir en cintas hilachos retorcidos, en que los bordados se convirtieron en líneas blancuzcas y deformes, los encajes en colgantes pingosos, y la batista, harta de descubrir la trama con púdica miseria, se declaró jirón insolente.

«No para adornarla, ni para cubririrla servía ya aquel lienzo podrido, debajo del cual tiritaban en invierno, amoratándose al contacto del frío, las carnes de mi amiga.

«¡Ay, Dios mío, Dios mío!—exclamaba ésta una mañana en que fui yo á verla, contemplando con angustia el pingo que tenía sobre las rodillas.—¡Cómo arreglarla!... ¿En qué forma colocar los encajes para que disimulen su vejez, y las cintas para que lo parezcan, y los remiendos para que no se noten? ¿Qué hago con ellos? ¿Qué hago!...—gritó dirigiéndose á mí.

«Mira—le dije—; que pongas los encajes donde están las cintas, y las cintas donde están los encajes; que remiendes así ó así; que hagas lo que hagas, todo será inútil. Esa camisa está ya muy vieja: el uso la ha dejado fuera de combate. Se acabó. Tirarla y cómprate otra. ¿No puede ser de batista? Que sea nueva. ¿No puede ser de batista? Que sea de *retor*. La cuestión es que sea fuerte, porque el invierno es crudo.

«Pues bien, señores—añadió la autora de mi crónica—; los personajes á quienes ustedes defienden son como los bordados, y los encajes, y las cintas, y la batista de la camisa de mi amiga: valieron mucho, tuvieron su época; pero ya están inútiles por el uso y por el abuso. La camisa no sirve; hay que tirarla y ponerse otra.

«Peor que la vieja no ha de ser.»

JOAQUIN DICENTA.

A la juventud

¡Oh juventud, juventud! Sueña en la gran obra que te espera, yo te lo suplico; tú eres el obrero futuro que has de echar los cimientos del siglo próximo, que sin duda viene llamado á resolver los problemas de verdad y de igualdad planteados por el siglo que acaba; nosotros, los viejos, los mayores, te dejamos el formidable montón de nuestras investigaciones, muchas contradicciones y obscuridades tal vez, pero seguramente el esfuerzo más apasionado que siglo ha hecho hacia la luz, los documentos más verídicos y el más sólido fundamento de ese vasto edificio de la ciencia que tú debes seguir edificando para tu honor y tu felicidad.

Solo te pedimos que seas más generosa, más libre de espíritu, que nos sobrepases por tu amor á la vida normalmente vivida, por tu esfuerzo puesto por entero en el trabajo, esta fecundidad de los hombres y de la tierra, que sabrá hacer crecer al fin la desbordante

te cosecha de alegrías bajo el sol espléndido. Nosotros te cederemos fraternalmente el sitio, felices de desaparecer y descansar, nuestra parte de labor cumplida, en el reposo de la muerte, si sabemos que tú continúas nuestra obra y que realizas nuestros ensueños.

¡Juventud, juventud! Acuérdate de los sufrimientos de tus padres en las terribles batallas donde supieron vencer para conquistar la libertad que tu disfrutas ahora. Si te sientes independiente, si puedes ir y venir á tu gusto, decir en la prensa lo que piensas, tener una opinión y expresarla públicamente, es porque tus padres han dado para ello su inteligencia y su sangre. Tú no has nacido bajo la tiranía; tú ignoras lo que es despertar cada mañana con el pié de un amo sobre el pecho; tú no te has batido para escapar al sable del dictador y á las falsas razones de un mal juez.

Agradéclo á tus padres y no cometas el crimen de aclamar la mentira, ayudando la campaña de la fuerza brutal, la intolerancia de los fanáticos y la veracidad de los ambiciosos. Al fin de ese camino hallarías la dictadura.

¡Juventud, juventud! Inclínate siempre hacia la justicia. Si la idea de justicia se obscurece en tí, te amenazarán todos los peligros. Y no te hablo de la justicia de nuestros códigos, que no es más que la garantía de los lazos sociales. Ciertamente hay que respetarla, pero hay una más alta idea de justicia: la que sienta por principio que todo fallo de los hombres puede hallarse sujeto á error, y admite la inocencia posible de un condenado, sin creer que por esto se insulta á sus jueces.

¿No es este un asunto que debe sublevar tu ardiente pasión de derecho? ¿Quién se levantará para exigir que se haga justicia, sino tú, que no estás en nuestras luchas de intereses y de personas, que no estás aún atada ni comprometida por ningún negocio ambiguo, que puedes hablar alto con toda pureza á toda buena fé?

¡Juventud, juventud! Se humana, sé generosa. Aunque nosotros nos equivoquemos, ven con nosotros cuando decimos que un inocente sufre una pena horrible y cuando nuestro corazón sublevado se parta de angustia. Que se admita un sólo momento el error posible y en vista de tan desmesurado castigo, el corazón se oprime y las lágrimas brotan en los ojos. ¡Bueno que los carceleros permanezcan impasibles, pero tú, tú que todavía lloras y que debes ser accesible á todas las miserias y todas las piedades!

¿Cómo no te atrae ese ideal caballeresco? Si en cualquier parte hay un mártir sucumbiendo bajo el odio, como no sueñas en defender su causa y libertarle? ¿Quién sino tu acometerá tan sublime aventura, se lanzará en un causa peligrosa y grande y hará frente á un pueblo en nombre de la ideal justicia? ¿Y no te sientes avergonzada, en fin, de que sean tus hermanos mayores, los viejos, los que apasionen y hagan hoy tu obra de juventud locura?

EMILIO ZOLA.

Las cunas frías

UN NIÑO SIN PAN.

Venid aquí, filósofos, sociólogos, políticos, filántropos. Hay un niño sin pan. Y es rubio, sonrosado, inteligente hermoso. Venid. Hay un niño sin pan. Su cuna está fría. Vosotros, los que habéis calentado las gradas del trono, las losas del templo, los entarimados de los palacios, calentad esa cuna.

No es lícito á los hombres convertir en sepulcro. Puede ser un recuerdo la vejez, pero la infancia es una promesa. Sileno debe llevar en hombros el porvenir. Cada ser tiene preparado su sustento en la tierra, ubérrima y fecunda para todos. Cada árbol tiene un fruto; cada pájaro un nido, todo reptil una guarida, y su cueva todo chacal. Para ese niño debe haber alimento y abrigo. ¿Quién es de entre vosotros el asurpador?

¿No tiene madre?—interrogáis—La tiene ó no. ¿Qué importa? Si es huérfano, ¿por qué le abandonáis? Si hay quien puede estrecharle en su regazo, ¿qué crimen no es el vuestro cuando priváis del derecho á la vida al hijo y á la madre?

Cada siglo debe llevar su nombre. Hubo el siglo de la Reforma, como hubo otro de la Revolución. Este siglo en que sufre la mujer y perece el niño debe llamarse, para vergüenza nuestra, el siglo de la escrófula y de las enfermedades de la matriz.

¿La limosna? Es insuficiente. Es la reparación de solo un día, es la condenación de la humana actividad, humilla y abochorna. Se socorre á los hombres para dominarlos. También Epafrodita daba pan á su Epicteto, y César á Vercingetorix. Junto al plinto de la caridad hay siempre un esclavo. Al buey se le alimenta, al caballo se le mantiene. Sólo al hombre se le reconoce el derecho, se le da lo que es justo, sin llamar á la justicia mercenaria.

Y además, ¿es que no lo sabéis? Hay 500.000 niños que sucumben de frío y de anemia, y que no caben en vuestros asilos inmundos. Hay un millón de madres que arrastran sus andrajos implorando misericordia. Hay seis millones de campesinos y de obreros que preguntan dónde está la justicia social.

¡Proyectos! El hambre no da espera. ¡Consueños! No los hay para el despojado. ¡Creencias! No hay creencia sublime cuando consagra la iniquidad.

¿No encontráis el remedio? ¡Cómo no habéis de encontrarle! Habéis hecho al capital productivo y al trabajo infecundo. No concebís Estado sin impuesto, dueño de su propia riqueza. No imagináis derecho sin fuerza, sustentado por el interés de los más. Encarecéis el pan para sostener clérigos y caudillos; favorecéis la competencia injusta; os repartís la tierra y sus frutos. ¡Y queréis encontrar el remedio! No lo hallaréis. Pero entendido bien. Esas cunas no pueden estar frías. Todo aquel que posee injustamente, que no produce, que no crea, sentirá pronto ó tarde el frío de la propia maldad en el corazón.

¡Cegueras!—respondéis—Pasó aquel tiempo en que de algo servían las declamaciones románticas. Ciegos son los que cantan las grandes amargu-

ras. Troya tuvo un Homero. Eva un Milton. La humanidad que sufre tiene ya muchos ciegos; ellos buscan la luz, y la encontrarán.

Las cunas están frías. No seguemos el tallo sin espiga, la flor en capullo, el fruto en promesa. Cuando sucumbe un niño, la naturaleza parece que se niega á sí misma; cuando muere ese niño por falta de sustento, la que se niega es la sociedad. No envenenéis las fuentes de la vida, pues que habéis de beber de sus aguas. Respetad, socorred á esos niños... ó temed que os maldigan los vuestros.

ANTONIO ZOZAYA.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

PARIS 23

En la Cámara de los diputados ha continuado discutiéndose el presupuesto de Negocios extranjeros.

M. Sembat, socialista, ha preguntado si el presidente de la república M. Loubet, visitará al Papa cuando vaya á Roma.

Ha dicho luego que espera que el tratado franco-inglés quedará bien puntualizado en todos sus extremos y que no se tardará en empezar la obra de la reducción de armamentos.

El orador ha abogado por la política activa de paz.

Después ha preguntado si se preocupa alguien de la actitud de España en la cuestión de Marruecos y si se ha pensado en impedir que los enemigos de los franceses trabajen para abrir una zanja entre España y Francia.

Ha añadido que es necesario buscar la manera de pactar una alianza con España, que es, ha dicho, nuestra natural aliada.

M. Delcassé ha contestado: «España sabe que somos sus amigos y que puede esperar de nosotros procedimientos amistosos. (Aplausos).»

M. Sembat ha terminado deplorando los asesinatos de los armenios.

M. Delcassé ha dado algunas explicaciones en nombre del gobierno, con las reservas á que le obliga, según ha dicho, su cargo de ministro.

Ha declarado que todas las naciones desean firmemente, como Francia la libertad del Estrecho de Gibraltar.

Con respecto á la cuestión de Panamá, ha dicho que los intereses de Francia, comprendiendo en ellos los de la Compañía del Canal, no sufrirán perjuicio, y que acerca de esto se ha dado al gobierno complejas y formales seguridades.

Francia, ha añadido, puede en adelante entrar en relaciones con el gobierno de Panamá, como lo han hecho ya los Estados Unidos.

Refiriéndose á Marruecos, M. Delcassé ha manifestado que jamás se ha pensado en una expedición, que el gobierno sólo podría proponer dirigiéndose al Parlamento.

Ha añadido que los sucesos de Marruecos no pueden ser apreciados como los de Europa, puesto que Marruecos no es una nación, sino una aglomeración de tribus independientes.

Ha dicho que Francia no hace responsable al gobierno de las incursiones en la frontera de Argelia; que el gobierno adoptará medidas de carácter local y hará todo lo posible para

garantizar la seguridad en la frontera.

El ministro ha añadido que es preciso trazar una política bien definida con respecto á Marruecos y á su situación y que Francia está en el deber de preocuparse del presente y del porvenir de aquel país, pues le importa que en Marruecos haya tranquilidad y también que sea independiente.

Los intereses de Francia determinan, además, ha dicho, la política que debemos seguir respecto de Marruecos; y hoy todo el mando está de acuerdo en que la última palabra en este punto corresponde á Francia, pues se conoce su política clara, franca y respetuosa para todos los derechos.

Su acción debe ser esencialmente pacífica, pero tiene necesidad del concurso del Sultán.

El gobierno marroquí es la única autoridad existente capaz de secundar esta acción pacífica, sin persecución religiosa.

M. Delcassé ha declarado que se ha llegado á un acuerdo para el establecimiento á ambos lados de la frontera de mercados provistos por ferrocarriles franceses, en los que se percibirán derechos.

Las tropas marroquíes destinadas á la vigilancia de esos mercados serán mandadas por oficiales franceses.

M. Delcassé ha hecho notar que la situación mejora, gracias á la política del gobierno, ante la cual deben desaparecer todos los sentimientos particulares.

El ministro ha manifestado que la Puerta cometería un grande error no aceptando francamente la fiscalización austro-rusa, y que Francia debe siempre apoyar á Rusia y Austria para llevar á la práctica el programa de reforma.

Acerca de la cuestión de Siam ha dicho M. Delcassé: «Nos hemos visto obligados á empezar de nuevo las negociaciones, porque el gobierno siamés no se muestra bastante penetrado del espíritu del convenio de 1902.»

En cuanto al tratado de arbitraje franco-inglés, M. Delcassé ha dicho que es conveniente no exagerar su alcance ni concluir que ha de aplicarse el arbitraje á todas las cuestiones. Ha aludido á lo que sucedería el día en que una grande nación viera sus intereses ó su honor sometidos á la opinión de un tercero. (Ruidosos aplausos).

M. Delcassé ha terminado diciendo que el Czar ha recibido con satisfacción el acuerdo franco-italiano.

El ministro se ha dirigido á ocupar el sitio donde se sienta en medio de aplausos, después de declarar que el viaje de M. Loubet á Roma es de grande importancia política y que probablemente se pedirá á las Cámaras su opinión sobre el asunto.

—En la Cámara de los diputados, M. Etienne ha censurado las declaraciones de M. Delcassé relativas á Marruecos. En concepto del orador, debe haber una política argalina encaminada á garantizar la seguridad en la frontera y una política marroquí aplicada á Marruecos, añadiendo que el sistema de pacificación siempre ha fracasado respecto de las grandes tribus marroquíes y que el mejor medio de establecer la autoridad de Francia es construir ferrocarriles en Marruecos, pues las tribus la aceptarán fácilmente si la autoriza el Sultán y

les aseguramos un trato equitativo y moderados impuestos y el resultado será muy pronto el restablecimiento del orden en Marruecos, y cuando las potencias sepan que no queremos conquistar ningún territorio, entonces la cuestión marroquí estará próxima á su solución.

M. Etienne ha manifestado que, á pesar de los recientes acuerdos con las potencias vecinas, no debemos ser los primeros en hablar del desarme (aplausos), pues Francia no puede olvidar sus desdichas, ni renunciar á la reivindicación de sus derechos violados. (Nutridos aplausos.)

M. Jaurés ha declarado que respecto de Marruecos no lo habían parecido tranquilizadoras las palabras de M. Delcassé, pues teme que sostenga una guerra con las tribus que no reconocen la autoridad del Sultán, si nosotros apoyamos á éste.

M. Etienne ha replicado que únicamente se trata de entablar relaciones comerciales con tres grandes tribus.

M. Jaurés ha presentado una moción, en la que se invita al gobierno á subvencionar el presupuesto de Argelia, con objeto de desarrollar la acción de la solidaridad entre las tribus de la frontera argalina.

Acto seguido se ha declarado terminada la discusión general.

M. Hubbard ha presentado una proposición invitando al gobierno á ponerse de acuerdo con los gobiernos extranjeros acerca de la limitación de los armamentos.

M. Roussel ha protestado en nombre de la Alsacia y la Lorena, mutiladas contra toda idea de desarme y de renuncia. (Aplausos en la derecha y en el centro y rumores en la extrema izquierda.)

M. Hubbard ha defendido su proposición. M. Delcassé ha contestado que Francia no tiene necesidad de hablar á las demás naciones, pues ha obrado desde hace algunos años en el sentido oportuno y nuestros presupuestos de Guerra y Marina han disminuido algo, pudiendo las demás naciones seguir nuestro ejemplo. (Aplausos), pues los actos valen más que las palabras inútiles. (Nuevos aplausos), y no nos corresponde á nosotros tomar semejante iniciativa. (Doble salva de aplausos.)

Luego se ha entablado un corto, pero violento debate entre M. Jaurés y M. Leygues, quien ha dicho que era preciso mantener la mano sobre la empuñadura de la espada.

—S. M. el Rey ha recibido hoy en audiencia á dos industriales de Barcelona presentados por el señor Valls, diputado por Salona.

S. M. D. Alfonso XIII ha mostrado mucho interés por el progreso industrial de Cataluña al cual ha dedicado grandes elogios.

—Parece ya definitiva la fecha del 9 de Diciembre para la ida de S. M. el Rey de España á Lisboa.

Los festejos principales que se le preparan son: Un baile en el Palacio de Ayuda, una función de gala en el Teatro de Doña María, una corrida de toros y la cacería que se efectuará en Villaviciosa.

El Rey D. Alfonso XIII llegará á Lisboa en el tren Real español.

Permanecerá cinco días en Lisboa.

El último lo pasará cazando en Villaviciosa.

Cuando salga de Lisboa para este punto, ya no volverá á la capital del reino español.

El ministro de Estado ha pedido la mano de la señorita doña Josefa Romero Robledo, hija mayor del presidente del Congreso, para el caballero de S. M., conde de Fuente Blanca.

La boda se efectuará en los primeros días de enero y será padrino S. M. el Rey.

MAHON

Casino Unión Republicana

COMISION RECREATIVA

El sábado próximo tendrá lugar la segunda función que por cuenta del casino debe celebrarse dicho día en el teatro principal poniéndose en escena la preciosa ópera del Mtro. Verdi

ERNANI

En el local del casino queda abierta la lista de suscripción á las localidades no abonadas cuyo sorteo se verificará mañana á las ocho y media de la noche, así como también se sorteará que número de palco les pertenece para dicha función á los señores que tienen alguno de abonado.

El despacho de localidades tendrá lugar en el casino el viernes por la noche de ocho á diez y el sábado por la tarde de tres á siete; se suplica á los señores socios se sirvan ir á tomar sus localidades en el casino para que sólo resten para el despacho del Teatro las entradas personales.

Procedente de Barcelona Alcudia y Ciudadela ha fondeado á las 10 en este puerto el vapor correo «Isla de Menorca» siendo portador de la correspondencia pasajeros y carga general.

El citado buque ha sido portador de 12 bueyes para el consumo de esta población.

A la hora de itinerario ha salido para Palma sustituyendo este viaje al «Nuevo Mahonés» que llegará mañana de Barcelona en viaje directo.

Esta tarde han salido para Palma los señores Bibiloni y Saura, ex-jefe y oficial de correos y telégrafos de esta ciudad que han sustituido á satisfacción del público, á los señores Sempel y Cardona durante su ausencia.

Deseámosles feliz viaje.

La comisión de suplicatorios del Congreso está atareadísima con los «picaros» republicanotes. Nada menos que los suplicatorios para procesar al batallador diputado D. Alejandro Lerroux asciende á 70 siguiéndole en número el señor Blasco Ibáñez.

Teatro Principal

Anoche púsose en escena en nuestro coliseo una variada función, consistente en el segundo acto de la famosa obra de Donizetti «La Favorita», el tercero de «Lucia di Lammermoor» del mismo autor y la primera representación en esta temporada de la inspirada y magnífica producción del maestro contemporáneo Pietro Mascagni, titulada «Cavalleria Rusticana».

En el acto de «La Favorita» recogieron como siempre muchos aplausos el barítono señor Vila y la contralto señora Bordabio.

El tercero de «Lucia» lo cantó la señora Bianchini mejor si cabe que el día de su debut siendo ovacionada á la terminación del *rondo* y *cavatina* y mereciendo ser llamada en escena al finalizar el acto, para corresponder á los muchos aplausos con que el público premió tan afiligranada labor.

La mente de la concurrencia estaba fija en la ejecución que cabría á «Cavalleria Rusticana». Fresco está el recuerdo de la cabal interpretación que á tan inspirada obra dieron, la señora Gils y señores Aragón, Constantí primero y luego Maristany. Los artistas de anoche tenían que luchar contra tan convincentes argumentos y buena prueba de que en la lid salieron victoriosos son las continuadas ovaciones que recibieron en el transcurso de la representación.

La señora Robert es una artista consumada que siente y comprende los papeles que se le encomiendan. El talento de correcta, habil y distinguida cantatriz dramática de que había dado pruebas en representaciones anteriores, púsole más en evidencia en la de anoche en su papel de la enamorada *Santuzza*, pues cantó su *particella* con la intención é inteligencia que en ella es característica. Si generalmente se identificó en todas las situaciones de la ópera, la señora Robert estuvo admirable é inspirada en el dúo con *Turiddu* al interpretar con toda la fuerza de su talento, la desesperación de un corazón lacerado por un falso amor y el impulso de los celos al verse postergada por la infiel Lola. Fué muy aplaudida durante la ejecución, siendo llamada al palco escénico á la terminación de la ópera.

La señora Bordabio cantó de un modo irreprochable, con gracia y soltura la parte de *Lola*.

La señora Giusteti muy acertada en la parte de *Lucia*.

Cuante digamos del tenor señor Arrigotti resultará pálido, respecto á la justa interpretación que dió á su papel de *Turiddu*. Tanto en el canto como en la acción se excedió á cuantos lo habíamos oído y visto desempeñar hasta ahora, haciendo de aquél una verdadera creación. Sus primeros aplausos los recogió en la *Siciliana* cantada á telón corrido, repitiéndose éstos con frecuencia y especialmente en el dúo con *Santuzza* que cantó de un modo admirable y con gran intensidad dramática. Distinguióse notablemente en el brindis y en la despedida de su madre. Fué llamado á escena diferentes veces y al concluir la ópera.

El barítono señor Vila sacó á la ingrata partitura de *Alfo* todo el partido posible.

Los coros bien.

El primer concertante no salió todo lo ajustado que sería de desear, sin duda por la falta de ensayos.

La orquesta muy bien bajo la inteligente dirección del infatigable maestro D. Estéban Puig, viéndose obligada en medio de insistentes aplausos á repetir el célebre *intermezzo*.

Réstanos ahora dar la enhorabuena á cuantos han tomado parte en esta obra por no haber defraudado las esperanzas que en ellos tenía puesto el público.—G.

A la una y media de esta tarde ha entrado en el puerto procedente del

de Málaga el crucero de la marina de guerra británica «Cleopatra».

Con esta, és la segunda visita que nos hace este año pues vino en 14 de Marzo y salió el día 30.

En la sesión que ha celebrado esta mañana el Ayuntamiento de Ciudadela ha acordado nombrar Administrador municipal de Consumos de aquella ciudad á don Francisco Company.

En los periódicos llegados de Palma leemos que D. Vicente Oraá, interventor de la Administración de Hacienda de esta ciudad ha sido trasladado á Castellón de la Plana, y que ha sido nombrado para sustituirle D. Rafael del Val pariente del cardenal Merry del Val secretario de estado de S. S.

Está á punto de celebrarse un juicio contra el cardenal Sancha para hacerle reintegrar un millón de pesetas que conservaba en su poder con un amor á los bienes materiales por nadie superado.

Apreciables representantes de la austera doctrina de Jesús, ¡que bien honráis al maestro!

El diputado republicano señor Junoy interpeló al gobierno por los martirios de Alcalá del Valle, y el ministro de la Gobernación el matón del ministerio de «negocios» negó con su habitual frescura los sucesos, tomando una denuncia tan grave y que afecte directamente á la vida del Estado, ya que se refiere á la extralimitación de uno de sus instrumentos, como cosa de poca monta.

Y es que en esta desdichada España negra, las prácticas inquisitoriales no pueden impresionar á nuestros gobernantes porque las consideran como cosa corriente.

Ante tales síntomas de civilización hay que cantar un himno á la España tradicional y á los gobernantes actuales por el celo con que la representan.

Un colega, al hablar del próximo viaje del Rey á Portugal, dice lo siguiente:

«Es casi seguro que se obsequiará á don Alfonso con una fiesta de acoso y derribo de reses de una acreditada ganadería; probablemente serán de la de don José Palha Blanco.»

De realizarse esta parte del programa, irán á Lisboa muchos taurófilos de Andalucía.»

La fiesta nos parece muy propia, El cuerno podrá ser en aquel instante el símbolo ó lazo de unión de portugueses y españoles.

¡A la postre, ambos pueblos se dejan torear tan guapamente por los grandes hombres de Estado, verdaderos «maletas» que les gobiernan!

¡Y así están ellos!

Desde Ciudadeira

Sr. Director de EL LIBERAL.

Sabrá como la compañía de zarzuela grande que actúa en el Casino Republicano sigue obteniendo lauros.

Las representaciones se cuentan por llenos y continuadas ovaciones.

El domingo por la tarde representose «Jugar con Fuego» y por la noche la magnífica obra del Mtro. Chapí «La Tempestad» que fué un triunfo para la señora Gay, señora Alcántara, Valor, Casas, etc.

Para hoy miércoles se anuncia la preciosa ópera española del Maestro Arrieta «Marina».

Sin más se despide de usted

El Corresponsal.

Casino «EL CONSEY»

A los señores socios
Función para hoy miércoles
fuera de abono

EL BATEO

La Travera

La revoltosa

A los señores abonados se les reservará sus localidades hasta las doce del día.

Para el jueves día 26; función de abono.

LOS GRANUJAS

Las instantáneas estreno

La revoltosa

LA COMISION.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 25, 1'10

En el senado el señor Montero Ríos explanó el programa del nuevo partido monárquico-democrático, interviniendo los señores López Domínguez, Valle, Terrazo y Davila.

Don Amós Salvador se declaró jefe de la minoría moretista. El presidente del Consejo de ministros señor Villaverde felicitó al nuevo partido.

Madrid 25, 3'15.

En Casals (Pirineos) ha ocurrido una reyerta entre los trabajadores mineros de Cataluña y de Andalucía resultando cuatro heridos.

Madrid 25, 10.

El letrado señor Muñoz Rivero ha salido de Don Benito creyendo que la actitud de la población coarta su defensa ante el juzgado.

La prensa aboga en favor de la supresión del derecho de importación del bacalao.

Madrid 25, 11'20.

Los Joloanos (Filipinas) han batido á los americanos destruyéndoles las defensas que habían construido.

Los conservadores de Sevilla reclaman que se declaren incapacitados á cinco concejales republicanos.

Madrid 25, 11'50.

El periódico «El Baluarte» de Sevilla propone que se abra una suscripción á razón de cinco céntimos de peseta semanales en favor del tesoro republicano, calculando que producirá un millón y medio de pesetas anuales.

Cotización Oficial

Madrid 24 Noviembre á las 16.	
4% interior.	77'40
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	96'40
Carpetas.	00'00
Banco España.	481'00
Tabacalera.	446'00
Paris á la vista.	33'80 á 34'00
Lóndres id.	33'75 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolá 25.

Barómetro 763'3
Viento N. calmoso
Mar llana
Cielo y horizontes acelajados.

FEMENIAS

Casa fundada en el año 1869

SE RETRATA TODOS LOS DIAS INCLUSO FESTIVOS

Ampliaciones, Reproducciones y especialidad en retratos de niños.

Vistas del Dique, pegadas, á ptas. 2'00 del tamaño 21 por 27 centímetros; sin pegar á 1'75.

Gran novedad en marcos «Fashionable»

RETRATOS PERMANENTES "MATES"

FOTOGRAFIA SITUADA EN LA PLAZA MIRANDA, N.º 4

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

A los fabricantes de calzado

Se vende á precios convencionales

Retales piel badana 1.^a para plantillas, medias plantillas, vistas, etc., etc.; y otras clases más inferiores para varios usos; como asimismo para relleno.

Además hay existencia de retales suela de distintas clases.

Todo á precios equitativos

Calle de la Concepción, número 11-Mahón

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERÍA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, GARDONA Y ORFILA, 30-MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

ROTGAR

(Sastre)

Corte parisién.-Confección esmerada.-Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1

Canarios Holandeses

Machos y hembras

Calle San Roque, 35



Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido la soza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital gocial y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues el 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'05.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perderse por la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrice á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascel José Hernández, Deyá 7.—MAHON.

Don Juan Victory Tal-

lavall, alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que deseoso de dar el más exacto cumplimiento á las disposiciones dictadas por el Ministerio de la Gobernación en materia de higiene, y particularmente al Real Decreto de 15 de Enero de este año y circular de la Dirección general de Sanidad de fecha 30 del mismo dictando reglas para evitar el desarrollo y propagación de la viruela he considerado de mi deber llamar la atención de los señores Médico, Cabeceras de familia, Directores de colegio, Establecimientos oficiales y particulares, Maestros de instrucción primaria, etc., respecto al contenido de las repetidas disposiciones y en especial de las siguientes:

Artículo 4.º Los Subdelegados de Medicina vigilarán el cumplimiento de las obligaciones señaladas á los Médicos de sus respectivos distritos y recogerán y enviarán cuidadosamente á las autoridades los datos estadísticos de vacunación y casos de viruela, así como los partes de faltas y negligencias de que tengan noticia.

Artículo 13. No se concederá ingreso en escuela pública, colegio ó Liceo particular, Asilo de Beneficencia, ni Establecimiento alguno dependiente del Estado, la Provincia ó el Municipio, exceptuando los Hospitales, á menores de diez años que no exhiban la certificación de hallarse vacunados, ni á menores de veinte años que no presenten la de revacunación.

Los Directores de Establecimientos oficiales ó particulares á que se refiere este artículo, incurrirán por su inobservancia en la multa de 50 á 500 pesetas que le será impuesta por el Gobernador de la provincia respectiva, con arreglo al artículo 22 de la Ley provincial.

Esta Alcaldía se permite esperar la reconocida seriedad de este vecindario que pondrá especial esmero en cumplir con la mayor exactitud las medidas de higiene que se ordena y que de consuno recomienda la ciencia y la experiencia. Todos estamos en ello interesados, sin distinción de clases, ni condiciones, ya que la salud pública el bien supremo y á su mantenimiento hemos de cooperar, cada uno dentro de su esfera de acción.

Desde el viernes próximo 27 del corriente, empezando á las tres de la tarde, se vacunará y revacunará en estas Casas Consistoriales á cuantas personas se presenten, adoptándose por los Sres. Médicos vacunadores todos los medios que la ciencia recomienda para tales casos.

Mahón 24 Noviembre 1903.—Juan Victory.

D. Francisco de la Paz y Gandolfo,

Comandante mayor del Batallón de Artillería de Plaza de Menorca.

Hace saber: Que debiendo subastarse el día 2 de Diciembre próximo á las 10 de su mañana en las oficinas de dicho Batallón situas en la calle Nueva n.º 5 de esta ciudad el estiercol del ganado de la Bateria de Montaña del mismo cuerpo que debe alojarse en los cuarteles de Villa Carlos, sobre la base de un tanto por cabeza, se anuncia para los que deseen tomar parte en la expresada subasta presenten condiciones en pliego cerrado cuando menos con 24 horas de anticipación.

Mahón 24 Noviembre 1903.—Francisco de la Paz.

Centro Ciclista Mahonés

La Junta Directiva ha acordado admitir socios hasta el 31 del próximo Diciembre sin cobrarles derechos de entrada. Todos los que ingresen después de terminado dicho plazo además de satisfacer Ptas. 1'50 por un trimestre adelantado, pagarán la cuota de entrada de Ptas. 5'00.

Todos los martes á las 9 de la noche se verificará el sorteo de localidades.

Las listas de suscripciones á palcos y butacas no abonadas obran en poder del conserje. La venta de entradas y localidades tendrá lugar en el local de la sociedad el día de la función de 3 á 7 tarde y en el Teatro principal de 7 y media en adelante quedando prohibida la entrada al que no sea socio.—El Secretario, Bartolomé Rotger Pons.

Nodrizas

Hay una joven de 25 años que desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Vive en Alayor, calle del Horno, 7.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Bastión número 1 de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu Orfila.

Mahón 24 Noviembre 1903.—Juan Francisco Fábregas, imp.—Mahón.